
「老鼠橫行街頭、發泡膠箱堆積如山、隨處
丟棄的垃圾臭氣熏天。」身為在旺角居住近30

年的老街坊，以上種種場景都是我對旺角街市曾經的印象。近年
我已搬離旺角，因這次採訪的機會重回旺角街市時，曾經熟悉的
街市居然讓我感到陌生。
記憶中的旺角街市總是蒙着一層灰濛濛的濾鏡，小時候母親牽

着我的小手在人群中買菜，那些人多擠迫的街道，路邊堆積如山
的發泡膠箱，此起彼伏的叫賣聲，濕漉漉滿布魚鱗和菜葉的街
市，混合着魚腥與腐臭氣味的後巷，當然少不了在後巷奔跑穿梭
的「鼠鼠們」，這些場景一直烙印在我的記憶中。
近日我重回舊地，站在街口不禁有些恍惚，沒想到今日的旺角

街市卻來了一個華麗變身，從昔日「髒、亂、差」的環境，搖身
一變成為井然有序的街市，雖然街道上還有一點濕漉漉，但已比
記憶中的旺角街市乾淨了「N倍」。我沿着俗稱「魚仔街」的奶路
臣街直入街市，沿途再也看不到層層疊疊的發泡膠箱，後巷也看

不到熟悉的「鼠鼠們」，也聞不到臭氣熏天的尿騷味，反而看到多名清潔
工沖刷地面，保持街道的清潔。
走在乾淨的街道上，我終於發現，那些我們曾經以為無法改變的髒亂，
原來都可以被整潔取代。現屆特區政府的有關施政，一步一個腳印，這樣
實實在在行動換來我們升斗市民的舒心，應該是對政府惠民政策最誠摯的
讚美。

●香港文匯報記者 嚴鍇華
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●食環署時常派員清理旺角街市。 香港文匯報記者黃艾力 攝

在油麻地居住超過50年的金姐表示，
過去果欄衞生環境甚差，不時有貨

物堆積在行人路上，甚至霸佔馬路導致
交通堵塞，經過特區政府大力整治後，
如今果欄已變得很乾淨，人車通行都很
順暢，「環境變得乾淨，住起來舒服多
了。」她感謝特區政府改善該區的衞生
環境。

昔日污水橫流 街坊苦不堪言
在旺角居住了25年的馬小姐亦指，以

前旺角的橫街窄巷非常污糟，特別是旺角
街市更是污水橫流，還有大量雜物堵塞馬
路，不過最近一兩年已經改善了很多，就
連老鼠也少了，「以前街市最多老鼠，曾
經見過有十多隻老鼠一家大小在後巷跑來
跑去。」自從特區政府推出打擊衞生黑點
計劃後，現在已經少了很多老鼠，她對此
非常感激。
在旺角街市擺檔44年的靚姐指出，以

前街市後巷很污糟，附近菜檔更不時用發
泡膠箱擋路，經過特區政府大力打擊後，
現在已經乾淨了很多，發泡膠箱再也遮擋
不了太陽，後巷也沒有什麼異味，連空氣
也清新不少。
扎根旺角半個世紀、年約78歲的李先

生，在旺角街市附近開了間50多年的圖
章店，他憶述以往附近有很多生果檔，人
流較為密集，但衞生環境相對較差，「那
些生果檔會將貨物堆在馬路上，有點阻
街。」店舖旁邊的後巷以往常有老鼠出
沒，但隨着食環署經常清潔，加上擺放老
鼠藥，現在已甚少看到老鼠，小巷也乾淨
了。
「5年至 10年前旺角的衞生環境相當

差，我經常接獲街坊投訴，」油尖旺區議

員許德亮接受香港文匯報訪問時表示，當
時有人在後巷亂丟垃圾，也有人將垃圾扔
在天井，旺角街市鼠患嚴重，甚至白天都
能看到老鼠橫行，魚鱗、菜渣等雜物堵塞
排水口，搞到旺角烏煙瘴氣。不過隨着
「政府打擊衞生黑點計劃」的實施，旺角
的衞生問題開始有所改善。
立法會早前三讀通過《2024年公眾衞

生及市政（修訂）條例草案》，許德亮
認為其中兩點相當值得肯定，一是加強
罰則，針對店舖阻街的定額罰款提高至
6,000元，法庭最高罰款更高達2.5萬元
或監禁3個月；二是賦予食環署更大的權
力，將移除物品的時限由發出「移走障
礙物通知書」後4小時，大幅縮短至不少
於30分鐘，若店家拒不清理，食環署有
權直接移走阻街物品，這極大提升了執
法效率。
他以旺角街市為例，「以往商販把定額

罰款當作霸佔道路的『租金』，現在特區
政府提高了定額罰款，甚至可能被沒收貨
物，商販自然不敢再犯。」

參考治理經驗 持續性執法
除了修訂法例加強打擊衞生黑點之

外，許德亮建議特區政府善用科技，如
以閉路電視監控垃圾黑點、夜視鏡監測
鼠患，並配合宣傳加強教育。他希望特
區政府參考旺角街市的治理經驗，能夠
持續性執法，避免「三分鐘熱度」，讓
商販習慣守規矩，雖然初期商販會抱怨
生計受影響，但經過長達半年的執法，
商販逐漸自覺維護環境，他們和鄰里之
間的關係亦有明顯改善。
他強調有關法例需要長期執行，才能

建立良好的社區習慣。

香港文匯報訊（記者 楊盈盈）香港教育工作
者聯會昨日舉行記者會，對2025年施政報告公
眾諮詢提出十方面60多項建議，包括特區政府
加快規劃北都大學教育城、加強與國際知名大
學合作及吸引國家級學術機構落戶，並應放寬
非本地學生限額至 50%，重點吸納「一帶一
路」及東盟國家生源；在基礎教育方面也要擴
大直資學校，招收更多非本地生，同時引入陪
讀簽證，並發展私營學生宿舍，推廣「留學香
港」品牌。
教聯會主席黃錦良、副會長鄧飛，及副主席張

澤松昨日詳細闡述建議內容，冀當局積極採納，
推動香港教育高質量發展。他們認為，特區政府
應制定全面的數字教育政策，明確發展願景並訂
立相關指標，又建議設立「人工智能教育基地」
及定期舉辦內地交流團，提升教師數字素養，並
制定人工智能（AI）教學實務指引，設立撥款計
劃以推動「智能校園」發展。

倡善用應科大聯盟 增交流合作
在深化愛國主義教育方面，教聯會認為應配合

國安教育課程框架更新舉辦多元國民教育活動，
進一步厚植學生家國情懷；又建議政府推出多元
教師培訓項目，鼓勵各屬校建立教師學習社群，
擴展內地與香港教師交流及協作計劃規模，並於
「行政長官卓越教學獎」增設師德師風獎項，樹
立教師專業楷模。
在職業專才教育方面，教聯會建議應善用應

用科學大學聯盟，加強與各地職業院校交流合
作，及推動職訓局擴大非本地生收生，並鼓勵
職專畢業生留港發展，紓解本地人才短缺問
題，同時要加強兩地職專教育合作，並推動兩
地高等學校專科、副學位資歷互認，為職專學
生拓闊出路。
面對學齡人口結構性下降，教聯會認為特區政

府應作出長遠規劃，包括放寬開班準則及編班計
算機制、實施彈性收生機制並保留特色小校，以
維持教育多元，穩定業界，又建議調升幼稚園全
日制資助額，並建立幼師年資增薪機制，及加強
對有特殊教育需要幼童的支援。
因應青少年面對心理健康挑戰，教聯會建議將

「三層應急機制」延伸至小學，加強師生及家長
「守門人」培訓以早作預防。

●香港教聯會針對特區政府正進行公眾諮詢的
2025年施政報告，提出十大全方位、共六十多
項具體建議。 主辦方供圖

嚴打見效 港逾630衞生黑點除名
油尖旺街坊讚橫街窄巷「乾淨咗」區議員盼長期堅持勿鬆懈

特區行政長官李

家超重視跨部門協

調 解 決 老 大 難 問

題。為打擊全港各區的衞生黑點，現屆特區政府自

上任後，便由香港特區政府政務司副司長卓永興統

籌各部門展開政府打擊衞生黑點計劃，針對性處理

衞生問題。行動持續至今取得顯著成效，特區政府

早前更新黑點名單，已大幅剔除630多個衞生黑

點，佔整體衞生黑點數目約85％。多名油尖旺一

帶街坊向香港文匯報表示，現時油尖旺的橫街窄巷

比以往乾淨了不少，也沒有雜物堵塞街道，就連老

鼠也少了很多，他們將此歸功於特區政府，同時也

希望特區政府繼續打擊各區衞生黑點，讓市民受

惠。有油尖旺區議員接受香港文匯報訪問時讚揚，

現屆特區政府為打擊衞生黑點而修訂法例，增加定

額罰款和縮短食環署移除雜物的時限做法值得肯

定，他希望特區政府能夠長期執行相關政策，以免

部分衞生黑點死灰復燃。

●香港文匯報記者 嚴鍇華

教聯會建議引入陪讀簽證 議員促檢視工程優次 確保重點項目提速提效

20252025年年77月月1818日日（（星期五星期五））

2025年7月18日（星期五）

2025年7月18日（星期五）
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香港文匯報訊（記者 黃子龍）香港特區政府中期
財政預測的基本工程開支，由去年預計平均每年約
900億元增加至未來平均每年約1,200億元。立法會
議員陳克勤昨日在立法會大會提出「檢視工務工程
優先次序，確保重點項目提速提效」的無約束力議
員議案，促請政府審慎檢視工程的優次。
發展局局長甯漢豪表示，為進一步加強成本監控

和項目管治能力，局方正聯同財經事務及庫務局積
極研究優化工程項目立項前的籌備和構思工作，希
望加強對倡議項目的政策局及用家部門在項目選
址、用途組合、決定項目規模、設計與推展時間表
方面，已經提前研究項目的成本效益，做好項目的
整體預算。兩局現正合力制定相關細節及指引，希
望今年內可以落實。

陳克勤：確保花得其所
陳克勤以早前提出暫緩區域供冷工程為例，指因

可採用新技術降低成本及更具能源效益，經多次討
論後特區政府亦認同並押後項目，並節省400億港元
開支，證明審視部分項目成效是可以為庫房節省費
用。
他強調，公共資源其實是香港市民的共同財富，

政府必須要用得其所、用得其時。在目前的經濟和
財政挑戰之下，政府確實有需要審慎檢視現在工務
工程的優先次序，確保每一分每一毫都花得其所。
通過押後一些非急迫性的項目，優化資源分配，政
府不但可以紓緩現在的財政壓力，亦能更集中資源
改善民生，推動長遠有效益的經濟項目發展，為香

港未來奠定一個更加穩固的基礎。
工程界議員盧偉國指出，在檢視工務工程項目清

單時，政府亦應設法防止工程量大起大落，以確保
香港的持續發展及保障建造業從業員的就業機會，
強調財赤並非叫停工務工程的理由，恰巧應要政府
注入「活水」，切勿「重蹈業界一時做死、一時餓
死的覆轍」。
建築、測量、都市規劃及園境界議員謝偉銓建議

政府在維持政府基本工程開支平均每年約1,200億元
水平的前提下，應優化公共資源分配，以紓緩政府
的財政壓力，避免大幅度削減涉及民生的開支。
甯漢豪回應表示，在目前經濟狀況、私營界別的

工程有所下滑時，特區政府維持一個高水平的工務
工程開支，亦有提振經濟的效果。即使公共財政目
前面對不少挑戰，但政府在基本工程方面的投資不
會減少。今個財政年度及未來往後4年，預測政府在
中期的基本工程開支為平均每年約1,200億元。
財經事務及庫務局副局長陳浩濂表示，政府的工

務工程計劃是推動經濟和社會發展的重要引擎，局
方會繼續在保持公共財政穩健的前提下，確保有足
夠資源推展不同惠及民生和經濟的基建項目，並與
發展局審視工程項目的成本效益。
他強調，公共財政的管理必須顧及整個經濟周期

的政府財政狀況，而非只聚焦短期的政府收支情
況。政府會小心平衡嚴控經營開支增長過程中的影
響，穩慎推進，既盡最大努力減少對公共服務和社
會民生的影響，也為未來發展提供可持續的財政基
礎。
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●油尖旺區議員許德亮指旺角衞生有改善。
香港文匯報記者黃艾力 攝
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